

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
[PAGO ADELANTADO]

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española, un mes. 1'50 Ptas.
En Ultramar y Extranjero, un semestre. 10
Número suelto, 10 céntimos.
Número atrasado, 15.

Anuncios, comunicados y remitidos, á precios convencionales.

LA OPINION

DIARIO LIBERAL - CONSERVADOR

Santa Cruz de Tenerife, Miércoles 16 de Junio de 1897.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Dirijase toda la correspondencia al Administrador de *La Opinión*, San Francisco, 32, imprenta.

Teléfono número II

NO SE ENTIENDEN

La solución que tuvo la crisis últimamente planteada por el Sr. Cánovas del Castillo, aunque prevista y deseada por el país, parece que no ha satisfecho del todo á ciertos elementos levantiscos del partido liberal. Con tal motivo las disidencias se han vuelto á poner de manifiesto en esa agrupación, pues mientras unos se declaran gubernamentales y apoyan por tanto á la situación conservadora, otros, los más impacientes sin duda y los que menos responsabilidades asumen cuando están en el poder, piden que el partido realice un acto de energía, protestando en colectividad de la solución dada á la crisis; pero lo que resulta de toda esta indisciplina, es que, como siempre, D. Práxedes carece de autoridad para imponerse en su partido, y, sólo para contentar á unos y á otros, ha hecho circular por ambos mundos la noticia de que pronto dirigirá al país el consabido manifiesto, que vendrá á ser una tontería más en la historia del partido fusionista.

Hubiera sido imprudencia grande agravar más la situación de España con la subida de Sagasta al poder, pues, á más de no tener éste y su partido soluciones para los presentes conflictos, están desprestigiados y carecen de fuerza moral para gobernar al país, mientras duren las guerras coloniales que ellos con sus funestas reformas y mala administración precipitaron.

Demostrado hasta la evidencia y con hechos prácticos, que solo el Gobierno del Sr. Cánovas ha podido gobernar con dignidad en las críticas circunstancias por que atraviesa el país, y que, por haber dominado en su parte principal las insurrecciones y evitádonos ulteriores rozamientos con la poderosa República norteamericana, la Nación lo considera, hoy por hoy, como el único en quien encuentra condiciones para depositar su honra y sus derechos en la solución dada á la crisis por la augusta Soberana á favor de la política conservadora, no era la que imponía los más rudimentarios principios de lógica y las más ligeras nociones de conveniencia nacional?

Sólo el interés de partido puede cegar á ciertos políticos para no ver claro en este asunto; si el jefe ilustre de los conservadores planteó la cuestión de confianza, fué por un exceso de delicadeza política, y para que vieran las oposiciones que por el poder no siente ninguna clase de afecciones; pero nunca impuesta por fracasos del Ministerio, ni por deseos de la opinión de ver al eminente estadista alejado del poder. La Corona, pues, al reiterar al Sr. Cánovas su confianza para formar Ministerio, no hizo más que dar forma á los sentimientos y deseos del país y de las Cortes, que días antes le habían dado un unánime voto de confianza.

Por esta parte vemos que se ha procedido con corrección, y que ninguna razón asiste á los liberales para disentir de la solución que tuvo la crisis; lo que en todo esto encontramos nosotros de extraño y antipolítico es la actitud de Sagasta para con el Gobierno. Comprende D. Práxedes que no le conviene recoger el poder, que por fortuna está hoy en buenas manos, y sin embargo, por ceder á las imposiciones de sus amigos—¡qué debilidad de carácter, la del jefe de los liberales!—hace al Gobierno toda clase de obstrucción, pasando con tal motivo por un *jingosta* de primera fuerza.

Es una verdad, que los partidos se robustecen en la oposición, y ahora observamos que, teniendo Sagasta indisciplinadas á sus huestes, no puede ofrecer al país ninguna clase de garantías para cuando sea poder; y de aquí que la Corona, interpretando los deseos del

país, no creyera oportuno utilizar los servicios de los liberales.

Estos que torpemente fueron al retraimiento en la última legislatura, para no discutir lo que al país convenía, se entretienen hoy en pronunciar discursos, todos ellos muy fogosos, en el *Círculo liberal* de la Corte, que es en los actuales momentos el Parlamento que tienen los liberales para su uso particular.

El entretenimiento no hará variar los rumbos de la política, y solo conseguirán que las disidencias se acentúen más y más en su partido, y que, los que ya hoy no se entienden y desobedecen á su jefe, acaban por disgregarse y eso sí, que nosotros, á fuer de monárquicos y adversarios leales, sentiríamos sucediese en el partido fusionista!

Esperamos que todavía Sagasta, con un arranque de energía, recobre los prestigios de todo jefe de partido.

P.

REVISTA EXTRANJERA

(LO DE ORIENTE)

Avanzan lentamente, pero al fin y á la postre avanzan las negociaciones para la conclusión de la paz definitiva entre Grecia y Turquía; ésta defendiendo palmo á palmo sus exigencias y aquella parapetándose tras las grandes potencias, Rusia en primer término, á fin de perjudicarse lo menos posible por la calaverada que le hizo cometer la famosa sociedad secreta *Hetairia*.

Alemania se ha constituido en defensora de los intereses de los turcos, en cuya tarea la segunda, si bien con más cautela, Austria-Hungría. Italia quiere aparecer neutral, apremiada de una parte por sus compromisos con la Triple Alianza y de la otra por las simpatías que en las clases populares de aquella península despierta la causa helénica. Francia, Rusia é Inglaterra coinciden, aunque á impulsos de móviles diferentes, en el deseo de que Grecia salga inclólume del conflicto en que se encuentra.

Parécenos fuera de duda que Turquía tendrá que contentarse con una indemnización de gastos de guerra, que no sea exagerada y con una ligera rectificación estratégica en la frontera de Tesalia, sin que pueda pretender seguir ocupando la citada provincia hasta que se le satisfaga la indemnización.

Para una victoria tan completa como la que acaba de obtener el ejército turco puede decirse que es irrisoria la compensación que se le otorga y esto no puede menos que causar profunda irritación entre los musulmanes que aspirarán á vengarse de la debilidad del Sultan, ante la imposición de las potencias.

Fácil es pues que, ó el Sultan intente resistir las conminaciones del concierto europeo, ó que de ceder á aquellas sea destronado por algún motín militar ó conspira palaciega, de lo que tantos ejemplos ofrece la historia de Turquía, como sin ir más lejos, sucedió con los sultanes que precedieron al actual, á saber Abdul-Aziz y Murad V.

Entre tanto la paz no se firme, Turquía, antes que desarmar, prosigue la movilización de su ejército y empieza las tantas veces aplazadas fortificaciones de Constantinopla, hoy tan expuesta á un golpe de mano. Grecia fortifica por si acaso la cordillera del Othrys y las Termópilas, mientras que las grandes potencias aumentan sus contingentes navales y tropas de desembarco en los mares de Levante, además de seguir acopiando otros elementos para la lucha.

Vése pues que el horizonte político aun no se despeja por Oriente, sino que antes bien, presagia tempestades, lo que obliga á las naciones á dedicar pre-

ferente atención á este asunto, relegando á segundo término otros que antes estaban sobre el tapete.

Al reflexionar sobre esto cualquiera diría que no les falta motivo, á los que sospechan que la *pérfida Albion* ha tenido la culpa de la guerra entre Grecia y Turquía, impulsando á ésta á la primera, á fin de apartar la atención de las grandes potencias de la cuestión de Egipto, que nunca quisieran ver resuelta y de otras secundarias, como la del Transvaal, que quisieran resolver de golpe y porrazo anexionándose esa pequeña república holandesa que aún no ha logrado reducir, á pesar de su inmenso poder.

¡Quien sabe si la *Hetairia* se ha movido á impulsos de la Gran Bretaña! ¡Quien sabe si el oro inglés ha sido el origen de las conmociones populares que obligaron al rey Jorge á lanzarse á ciegas á la lucha para salvar su trono! Inglaterra es capaz de eso y de mucho peor todavía.

G. AZPREA.

Ecos de Cuba

(Continuación)

—El día 5, yendo del ingenio «Natividad» hacia Zaza, Sancti Spiritus, dos voluntarios licenciados de dicho ingenio y un guerrillero de la guerrilla ganadera, fueron asaltados por una partida insurrecta, que ya les había dispersado el ganado que á las órdenes del teniente Marín conducían para la estación de Zaza.

Sorprendidos los tres indefensos individuos trataron de huir, siendo envueltos por los del grupo rebelde, que les dieron muerte á machetazos.

—Por el corto número de fuerzas que opera en el Camagüey y no escasear allí el número de rebeldes son interesantes aunque recibidas con retraso las autorizadas noticias de operaciones recibidas en la segunda quincena de Abril último.

El general Serrano Altamira salió el 19, por la mañana, con diez compañías y las guerrillas del regimiento de Tarragona, al mando de su coronel don Enrique Rizo; el segundo escuadrón del regimiento Hernán Cortés, al de su capitán don Filomeno Ortega; la primera compañía Tiradores de Puerto Príncipe al mando de su capitán don Pedro Valero y 52 acémilas de la cuarta de Transportes al mando del primer teniente don Eulogio Martínez; sumando una fuerza de 1400 infantes y 180 caballos.

La columna tomó por el camino de Jimaguayú, teniendo fuego la vanguardia en la finca «El Cármen» con algunas parejas enemigas, que huyeron al serle contestado; acampando la columna entre las casas de «La Luz», «Güirabito» y «Merced Núñez», efectuando, por la tarde, reconocimientos las fuerzas montadas, sosteniendo Hernán Cortés un ligero tiroteo con un grupo de rebeldes, al que dispersó; teniendo el escuadrón un caballo muerto; rechazando, esa misma tarde, fuerza de Tarragona, que ocupaba la casa de «Merced Núñez», á otro grupo que se presentó á hostilizarla y al que persiguió, causándole bajas.

El día 20 dos compañías del primer batallón, al mando del comandante don Miguel Garrido, reconocieron á San Antonio, Los Pinos, Ingenio y otras fincas, teniendo fuego con un pequeño grupo enemigo: reunidas esas compañías con otras dos del segundo batallón que, al mando del comandante don Julio Diez Navarro, habían recorrido Los Tropeles y Casa Blanca, cambiando algunos disparos en este último punto continuaron por San José y la Palmaza, de donde regresaron sin novedad, al campamento. Ese mismo día, la fuerza montada, recogiendo ganado para la columna en Ingenio, cruzó unos disparos con 20 ginetes que pretendieron interrumpir la operación, sin que lograsen su intento.

Por el mediodía volvió el enemigo á presentarse por Merced Núñez, haciendo nutrido fuego, que fué contestado por la vanguar-

dia, viéndose caer tres ginetes, que se llevaron, dejando en el campo un caballo muerto, una silla ensangrentada y varios efectos, teniendo la fuerza dos heridos.

Al amanecer se reprodujo el fuego, teniendo la fuerza dos heridos.

En la mañana del 21 las dos guerrillas de Tarragona y 300 infantes y el escuadrón de Hernán Cortés, á las órdenes del comandante don Juan Guerrero Escalante, practicaron reconocimientos por Camugiro y Jagua Pedrada, sin encontrar enemigos, y por la tarde las mismas fuerzas montadas con otros 300 infantes, al mando del comandante don Juan Serrano Altamira, reconocieron Casa Blanca, Pedregal y las Morruas colocando emboscadas, presentándose únicamente unas parejas, que huyeron. A la caída de la tarde hubo un nutrido fuego por el mismo lado del campamento, resultando heridos un soldado de Tarragona y otro de Hernán Cortés.

En la mañana del 22 se hizo otro reconocimiento por San Miguel y Santa Rosa, sin hallar enemigo; conduciendo, por la tarde, á esta ciudad los heridos, y trayendo además parte de ganado vacuno que, para el consumo de la columna se había recogido confiando esta conducción al comandante don Miguel Garrido que al retornar para incorporar-se á la columna, tuvo fuego en la Josefina.

Esa misma mañana el teniente coronel del primer batallón, don José Salamanca, con 300 infantes y la fuerza montada, practicó reconocimientos por Santa Isabel, Atadores, San Ramón y otras fincas, sin hallar enemigo; regresando la columna conduciendo el ganado que había recogido.

—El coronel Cruz González, con la media brigada á sus órdenes, se dirigió en la misma mañana del 19, á la finca Dolores de Agramonte, reconociendo Taburete, San Felipe, Rosalía, La Granja y otras fincas, comprendidas entre Yeguas y las Catalinas.

El 20 levantó el campamento y se dirigió á Peralejos, y teniendo aviso de la fuerza al mando del comandante señor Lestín, de Cádiz, había hecho un prisionero que manifestaba hallarse en La Compañía una partida, incorporó la fuerza del comandante Lestín, y siguió para La Compañía, reconociendo toda la fuerza, bajo una lluvia copiosa, sin encontrar enemigo alguno.

El 21, el teniente coronel del Provisional de Puerto Rico, D. Eduardo Reyter, siguiendo instrucciones, encontró al fondo de la finca de San Agustín, un campamento enemigo que debió ser abandonado dos días antes; con rastro de la partida hacia El Cafetal y Maragabomba. Reconociendo la finca La Risa, sorprendió una comisión que llevaba tres caballos cargados de casabe, tabaco en rama, plátanos y boniatos, provisiones que abandonaron los conductores, y además dos sacos de almidón de yuca que, según parece, sirve de medicamento á los insurrectos para curar la disentería, que se halla extendida en las partidas.

Reunidas las fuerzas en La Compañía, y lloviendo continuamente, se presentaron por el fondo del potrero 20 ginetes, á quienes salió á perseguir el coronel D. Cruz González con la cuarta y séptima compañías del Provisional, empujándose un tiroteo, huyendo un grupo; resultando heridos en el pecho, graves, dos soldados, que después fallecieron.

El reconocimiento que por aquella demarcación se efectuó, dió á conocer que no había enemigo, regresando la columna á esta ciudad por La Petralba, La Unión, Santa Ana de Laca y Las Catalinas, donde se recogieron reses, que se trajeron al depósito municipal.

El número de reses introducidas por estas columnas, ascienden á 582.

—El comandante del cañonero «Dardo», teniente de navío D. Eugenio Rivas, con parte de la dotación de su buque y fuerzas de voluntarios de la línea Mariel-Majana, practicó un extenso reconocimiento en la zona próxima á la playa denominada de los Jejenes. Sostuvo combate con la partida que se dice dirigida por el cabecilla Pedro Núñez, expulsándole de dos campamentos, en el último de los cuales hubieron de aban-

donar armas y caballos y un chinchorro de pesca.

Elogia el Sr. Rivas la conducta del 2.º teniente D. Marcelino Vidales y la del contra-maestre del «Dardo» Sr. Muiños.

—El teniente coronel Alfau, con el tercer batallón de María Cristina, persiguiendo á los dispersos del combate de Vista Hermosa, batió el día 8 un pequeño grupo rebelde, apoderándose de 9 caballos, un mulo y varios efectos, destruyendo además un campamento.

—Fuerzas del tercero de María Cristina, por los montes de Pedroso, Matanzas, en Felicia, encontró el día 8 el campamento de un grupo, al que dispersó, matándole á Nicolás Cepero y Miguel Frema.

Recogió un prisionero, un Maüser y 2 machetes.

—La columna de la Lealtad, por Montes de Abello, Punta Brava, San Agustín y otros puntos, de la Habana, hizo 2 muertos á grupos rebeldes, cogiendo armas y caballos y destruyendo dos prefecturas el día 9.

—La columna de San Quintín, en San Pedro, Baracoa y Gutiérrez, Habana, batió el día 6 grupos é hizo 3 muertos, recogiendo armas, caballos, ropas y efectos.

Nosotros tuvimos un herido grave.

—Fuerzas de Luchana en reconocimientos durante los días 6, 7 y 8, ocuparon seis campamentos, haciendo 3 muertos y recogiendo armas y caballos por Pinar del Río.

El batallón de Gerona, del 4 al 9, efectuó varias batidas, desde las Sierras del Rubí, Animas y Bocú, Pinar del Río, dispersando grupos rebeldes, á los que hizo 8 muertos, recogiendo armas y destruyendo 2 salinas y un campamento de 35 bohios.

Nosotros tuvimos 4 heridos.

—Fuerzas de la primera zona de Mariel, destruyeron un campamento en Guajaybon, Pinar del Río, recogiendo un muerto.

—El batallón de Aragón, obedeciendo instrucciones del general Suárez Inclán, efectuó en los días 4 al 7, una batida, fraccionado en tres columnas por las entradas de la Sierra, desde Villa al Santon y Santa Paula, y por el interior, Mira Cielo al Cuzco, sosteniendo ligeros tiroteos, causando al enemigo 9 muertos que se han recogido y 13 prisioneros, ocupándoseles 3 campamentos y apoderándose de 6 machetes.

Se destruyeron 17 bohios y un taller de herrería.

—Fuerzas de San Quintín, por la zona Galafre, Pinar del Río; sorprendieron y destruyeron un campamento por Sabana la Mar paso del río Jicoteta, haciendo dos muertos y cogiendo armas y municiones.

(Continuará.)

Servicio telegráfico

(DE NUESTRA AGENCIA)

Madrid 14—9'45 n.

En la Habana está mal la situación financiera.

Dícese pasa de treinta y seis millones de pesos lo que se está adeudando al personal civil y militar y á los contratistas de los servicios públicos.

Madrid 14—10 n.

La última nómina satisfecha en la Habana corresponde al mes de Diciembre.

El presupuesto mensual de gastos asciende á diez millones y solamente se recauda uno.

Este desequilibrio preocupa la atención pública.

Estúdiase la manera de solventar el conflicto económico.

Madrid 14—11 n.

Telegramas recién llegados de las islas Filipinas manifiestan que el jefe insurrecto Aguinaldo, había llegado á la provincia de Bulacán con el propósito de unirse á las fuerzas que tiene el cabecilla Llanera en la sierra Sibur. Acompañan al primero dos mil hombres.

Persiguenle nuestras tropas.

Madrid 14—11'10 n.

BOLSA

Deuda perpetua 4 por 100 interior, á 65'85.

Id. id. exterior, á 81'55.

Id. amortizable, á 79'00.

Billetes hipotecarios de Cuba, (1886), á 96'70.

Acciones del Banco de España, á 414'00.

CAMBIOS

Londres, vista, á 32'55 por £.

París, vista, á 29'50 por 100 P.

Madrid 14—11'15 n.

El Presidente del Consejo, señor Cánovas del Castillo, ha manifestado que las reformas se aplicarán en Cuba á su debido tiempo.

Ocupándose del discurso pronunciado por el Sr. Silvela sobre los asuntos de actualidad, ha manifestado el Sr. Cánovas del Castillo que puesto que aquel lo ha dicho *todo*, nada le queda que decir.

Madrid 14—11'25 n.

Nueva York autoridades libertaron *Damiles* abandonado suponiendo con-dujo expedición (textual).

Tomaseti.

(Queda prohibida, conforme á la Ley, la reproducción de los telegramas que anteceden.)

CRÓNICA

Continúa la interrupción de las líneas telegráficas de Cádiz á Madrid; pues tampoco hoy hemos recibido nuestros despachos correspondientes al día de ayer.

Mañana, día del *Santisimo Corpus Christi*, vestirán de gala las tropas de la guarnición, haciéndose las salvas de ordenanza.

A las 10 de la mañana se celebrará solemne función en la parroquia Matriz, saliendo en procesión S. D. M. á las cinco de la tarde. Esta recorrerá las calles de costumbre, asistiendo al acto los señores jefes y oficiales de los diversos cuerpos é institutos del ejército, el Ayuntamiento y funcionarios civiles.

Adelantan con rapidez los trabajos de colocación del techo de hierro en la plaza del Mercado de esta ciudad, mejora que en breve se verá realizada, y con la cual seguramente desaparecerán por completo aquellos mugrientos toldos de tela que, convertidos en pingajos, servían de mofa á aquel sitio.

Mañana embarcarán para Los Palmas los catedráticos del Instituto provincial que han de formar los tribunales en los colegios de aquella ciudad, para los exámenes de prueba de curso.

En el cuartel de San Carlos se ha empezado la construcción de un pabellón para vivienda del jefe.

Esta noche celebrará sesión, de segunda convocatoria, el Excmo. Ayuntamiento de esta Capital.

Ha sido adjudicado definitivamente á D. José Hernández Baños, el arriendo de las cédulas personales de esta provincia.

Es esperado con impaciencia en París el envío del regalo que hace el imperio chino á Francia.

Este regalo consiste en un formidable diccionario que se compone de 1.200 tomos, los cuales son una verdadera enciclopedia del Imperio chino.

Comprende la obra más de 100 millones de palabras ó signos.

El título es también un poquito largo, y si no véase: *Ku-King-Thu-Shu-Tis-Tcheng*.

Ku, significa «tiempo pasado»; *Kin*, «tiempo presente»; *Thu*, «mapas y cuadros»; *Shu*, «libros», y *Tsi-Tcheng*, «colecciones».

Es decir tiempo pasado, tiempo presente, mapas, cuadros, libros y colecciones, y aquí va á pasar algo gordo... ó vámonos á la venta del Grajo.

Los 1.200 tomos son un prodigio de baratura. ¡El papel vale más!, como dicen los vendedores de libros callejeros.

Sólo cuestan tantos tomos 1.500 pesetas.

¿Quién leerá la obra?

El viernes próximo se verá en juicio oral la causa por homicidio, contra Cristóbal Cruz González, á quien defenderá nuestro respetable amigo el distinguido letrado Sr. D. Agustín Rodríguez Pérez.

Desde que se declaró la terrible peste bubónica en la India han sido invadidos por tal enfermedad 12.324 personas, y han fallecido 10.507.

Sólo en la última quincena se han registrado 1.105 de las últimas.

Cortamos del Cronista de Tenerife:

»Leemos en *El Imparcial*, de Madrid:

«En Tenerife ha intervenido el Juzgado de instrucción en un delito igual ó parecido al que se persigue en Madrid en la causa de sustracción de timbres taladrados para hacerlos valederos después en otros despachos telegráficos.

Aparece complicado un aspirante de aquella dependencia que está preso, según participaron ayer desde aquella sección telegráfica á la Dirección general del ramo.»

Cierto es lo que cuenta el diario madrileño, pero el aspirante aludido fué puesto en libertad, por no aparecer, según creemos, cargos fundados en su contra; sin que sepamos que en el sumario se dictase auto de procesamiento.

Han llegado á Chicago seis ingenieros japoneses que vienen á la República con objeto de inspeccionar la construcción de dos grandes cruceros de acero que deben construirse para el Japón, uno en Filadelfia y el otro en San Francisco. Los viajeros se dirigirán á Washington, con objeto de presentarse al representante de su país, y en esa ciudad se les unirán para cooperar en sus trabajos, otros dos ingenieros japoneses que hace tiempo se encuentran en los Estados Unidos, haciendo planos y dibujos preliminares.

Nos escriben de Tacoronte diciéndonos que, con motivo de la festividad del *Corpus*, varios jóvenes entusiastas de aquel pueblo están llevando á cabo la idea de adornar con alfombras de flores un trozo de calle, como de ochenta metros, no pudiéndose arreglar por ahora lo demás del trayecto que recorre la procesión porque las flores son escasas á consecuencia de la sequía; pero, en cambio, dicho trayecto estará convenientemente enramado, y lucirá á ambos lados de la vía vistosas pilastras ó columnas, sosteniendo preciosas macetas adornadas con exquisito gusto. A la terminación del trozo de calle, tapizado de alfombras, se levantará un suntuoso altar que sirva de descanso á Su Divina Majestad.

Una turba desenfrenada compuesta de 150 hombres penetró en la cárcel de Russellville, Kentucky, y después de dar muerte á balazos á Bill Proctor, ahorraron de un arbol próximo á su hermanastro Dink, y al hijo de éste, Arch.

Los ejecutores se dirigieron á la cárcel á las dos de la madrugada, después de colocar en varias boca-calles cercanas retenes de individuos armados para impedir toda intervención.

Rompieron la puerta del edificio, porque el carcelero no quiso abrirles, y penetraron varios de ellos en la celda de Bill Proctor, ordenándole que les siguiera.

Este, seguro de la suerte que le aguardaba, se negó á hacerlo, y entonces unos de los individuos le disparó un tiro de revolver que fué seguido por una descarga, la cual hizo caer exánime á la víctima con treinta proyectiles en su cuerpo. Por un refinamiento de crueldad, un asesino se le acercó revolver en mano, y con su arma disparó al cadáver un balazo en la cabeza.

Dirigióse luego la cuadrilla á la celda de los otros dos presos, y sacándolos fuera del edificio los ahorcó de un árbol.

La población está indignada contra esos vándalos, pues Dink Proctor no se había hecho culpable de ningún crimen;

nada se le había podido probar y sólo estaba preso para averiguar si era cómplice de los otros detenidos, que eran bandoleros de profesión.

De los billetes vendidos en la Administración Principal de Loterías de esta Capital para el sorteo que se celebró en Madrid el día 31 de Mayo último, han obtenido premio de 300 pesetas los billetes números 246, 2.150, 2.151, 2.152, 2.463, 6.421, 49.652 y 49.651 con 1.000 pesetas.

Los billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 21 del actual, están puestos á la venta en esta Administración; vale el décimo cinco pesetas y el premio mayor es de 30.000 pesetas, el segundo 155.000, el tercero 25.000 y 1.247 premios menores.

Un ingeniero industrial y paciente observador de las costumbres ratoniles, ha inventado una ratonera de música para la captura del enojoso roedor.

En lugar de poner cebo comestible dentro de la ratonera, pone una cajita de música automática, y á los acordes engañosos y pérfidos de *La Marseillesa*, por ejemplo, ó de *Las campanas de Carrión*, ó de la *Mandolinata*, entran subyugados ratas y ratones sin comprender que en aquél encanto está su prisión y su muerte.

Efectivamente, parece que se ha descubierto que estos bichos se mueren por la música, son melómanos.

El invento, como se ve, es ingenioso; pero sin duda caro.

Borrachera original.—Lo es la que se desarrolla entre los que se dedican al trasiego y embotellado del alcohol en locales mal ventilados, por el solo acto de la respiración de los vapores de dicha substancia. Si el individuo que en estas condiciones la maneja no es de constitución muy robusta, los efectos son de gran intensidad. Conviene, pues, cuidar de la ventilación siempre que se tenga necesidad de tratar por algún tiempo el peligroso liquido en recipientes destapados.

Distribución de agua para el abasto público en 4 de Junio de 1897.

	Horas
Fuentes	8
Aguada	4
D. Gaspar Fernández, Flores.	1
» Antonio J. García, id.	1
D.ª Laura Ghirlanda, id.	1
D. Santiago Rufino, id.	1
Banco de España, id.	1
D.ª Clotilde Mandillo, id.	1
D.ª Josefa Palazón, id.	1
Sra. Viuda de Landero Callao de Lima	1
D. Nicolás Perera, Numancia.	1
» Gumersindo Zamorano, San Roque.	1
» Matías Guigou, Luz.	1
D.ª María Ugano, J. Nazareno.	1
» Plácido Diston, Castillo.	1
Depósito.	11
Total.	36

DIA 5

Fuentes	8
Provisiones militares, Marina.	1
Hotel Victoria, id.	1
Sr. Comisario de Marina, id.	1
D.ª Clotilde López, Tigre.	1
D. Juan Coteloni, S. Francisco.	1
» Abelardo Bonnet, id.	1
D.ª Camila Díaz, id.	1
D. Andrés Torres, id.	1
D.ª Ana Guerra, Ferrer.	1
D. Antonio López, Santa Rosalía.	1
» José Camacho, id.	1
» Santiago Clot, S. Juan Bautista.	1
Aguada	4
Depósito.	12
Total.	36

DIA 6

Fuentes	8
Constructora.	1
Progreso.	1
D. Carlos Bebao, Antequera.	1
» Jorge Davidson, id.	1
» Domingo Rodríguez, San Clemente.	1
D.ª Adela Fernández, Robayna.	1
D. Claudio Brito, Sta Rita.	1
» Antonio G. Mugica, id.	1
» Domingo de la Rosa, S. Lucas.	1
» Ezequiel Mandillo, Pilar.	1
» José Izquierdo, Méndez Núñez.	1
» Lorenzo G. del Castillo, Castillo.	1

Aguada	4
Depósito	12
Total	36
DIA 7	
Fuentes	8
Sifones	5
Obras del Depósito municipal	2
D. Rafael Pérez, Sta. Isabel	1
» Antonio García, Laguna	1
» Pablo González, id.	1
» Manuel Herrera, Noria	1
Aguada	4
Plaza de Toros	2
Depósito	11
Total	36

El encargado, *Pascual Tapia*.

Sección marítima

Registro anual y mensual de vapores
15 DE JUNIO

655-53 Vapor inglés *Pieter Taure*, de Grimsby, con carga general de tránsito; toma carbón, agua y víveres y sale para Cape Town despachado por Cory, Brothers y C.^a

656-54 Vapor inglés *Clan Chesholm*, de Liverpool, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Delagoa Bay y escalas despachado por los mismos señores.

Balandro francés *Dauphin*, de Saint Nazaire; sale para Cayena.

16 DE JUNIO

657-55 Vapor francés *Alexandre Bixio*, de Marsella y Barcelona, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Puerto Limón y escalas despachado por Hardisson Hermanos.

658-56 Vapor inglés *Illovo*, de Londres, con carga general de tránsito; tomó carbón, agua y víveres y salió para Port Natal despachado por Hamilton y C.^a

Registro civil

Junio 15

NACIMIENTOS

Francisco Navarro y Pérez.
Pedro Font y González.
Carmen Rossi y Agudo.

DEFUNCIONES

Domingo Alberto Bolaños, de esta ciudad, 50 años, viudo. Falleció á consecuencia de haber caído desde el muro de la calle de la Marina á la carretera de San Andrés.

MATRIMONIOS

D. José González, de Tegueste, 29 años, soltero, con D.^a Luciana Martín Cano, de Vilaflor, 20 años, soltera.

Sección Religiosa

Junio 16.

Santo de hoy.—Santas Lutgarda y Julita.
Santo de mañana.—SS. Corpus Christi.
Cuarto menguante el día 21 á las 10 y 19 m. de la noche en Aries. Buen tiempo.

CULTOS PARA MAÑANA

PARROQUIA MATRIZ

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario

PARROQUIA DE SAN FRANCISCO

Misas rezadas de 7 á 7½, cantada á las 8; á las oraciones el Rosario.

IGLESIA DEL PILAR

Misas rezadas de 5½ á 8.

Meteorología

OBSERVACIONES HECHAS Á LAS 9 DE HOY

Barómetro reducido á cero	762'42
Termómetro á la sombra	23'4
Tensión del vapor	13'2
Humedad relativa	62'0
Viento	N. E.
Fuerza del viento	3.
Cielo: parte cubierta, décimas	1.
Temperatura máxima de ayer	27'0
Id. mínima de anoche	18'8
Estado del mar	Llano
Lluvia en las últimas 24 horas: milímetros	0'0

Para el nuevo taller de sastrería

DE

ERNESTO ZAMORANO

51, CASTILLO, 51,

se necesitan buenas operarias.

Sociedad de Teléfonos

DE

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Por acuerdo de la Junta Directiva se cita á los señores accionistas, con objeto de celebrar la Junta General Ordinaria prevenida en el art. 15 de los Estatutos, rogándoles se sirvan concurrir el día 20 del corriente, á las 2 de la tarde, al domicilio de la Sociedad, calle de San José núm. 6 para proceder á la elección de los cargos de Vocal 1.º, Vocal 2.º y Tesorero de la Junta Directiva, cuya renovación procede, y para discutir y acordar sobre la proposición de la Directiva de repartir á los señores accionistas *un quince por ciento* del valor de sus acciones, como utilidades del año actual.

Santa Cruz de Tenerife 7 de Junio de 1897.
—El Secretario, *Gabriel Izquierdo y Azcárate*.

LA ENCARNADA CERVEZA INGLESA
Pilsener Beer

Esta riquísima cerveza, sin rival en el mundo, por su pureza y esmero en la confección, compite ventajosamente con todas las hasta ahora introducidas en la Provincia, superándoles en su agradable sabor y relativa baratura.

Unicos Agentes en las Islas Canarias,
Elder Dempster & C.º

HENO

Los Sres. Elder Dempster & C.^a acaban de recibir una importante partida en pacas que expenden á precio módico.—Marina, 11.

PÉRDIDA

El jueves 10 del corriente por la mañana se extravió un loro verde. Por señas lleva una argollita en una pata y habla mucho.

La persona que lo haya encontrado y quiera entregarlo en la calle de San Felipe número 11, será gratificada.

HOLLANDSCHE CREDIETBANK

AMSTERDAN (HOLANDA)

Capital Social 2.200.000 pesetas.

Aprobado por Reales Decretos de 29 de Julio de 1890 y 22 Mayo 1891.

Venta á plazos mensuales de valores públicos, amortizables con grandes premios, pues solamente en los dos últimos años ha pagado por este concepto la respetable cantidad de 1.871.000 francos y además premios accesorios de francos 6.800, 3.400, etc., etc.

Grandísima ventaja para los que poseyendo poco capital quieren tener un buen rendimiento con la compra de estos Valores que á toda hora esta Sociedad los compra por la cantidad en que son cotizados en las Bolsas de Londres y París.

Para más informes, dirigirse al Agente Representante Don Guillermo La-Roche, Luz, 37.

GUANO QUÍMICO

En los almacenes de esta casa se vende el acreditado guano de nuestra fabricación que tan buenos resultados viene dando á los agricultores por haber sido reforzado con mayor cantidad de ingredientes que los que se empleaban anteriormente.

Hijos de Juan Yanes.

Á LA PÉNDULA MISTERIOSA

Taller de Relojería de **HENRI CUNGE**

34, Calle de San Francisco, 34, (Casa de la fotografía alemana)

Tengo el honor de avisar al público que he abierto un **Taller de Relojería** donde se hará toda clase de composturas por difíciles y complicadas que sean como Cronómetros, relojes de repetición, cronógrafos, relojes ingleses y norte americanos, etc., etc.

Una práctica de más de 25 años, dos diplomas de medallas de plata, obtenidos como oficial relojero en las Exposiciones de París, el empleo de Relojero del Ferrocarril Gran Oeste Argentino durante cuatro años son una garantía de la competencia del que suscribe.

Henri Cunge

practical watch-maker.



English and American Watches carefully repaired.

On parle Français.—English spoken
Man Spricht.—Deutsch.

Á LA PÉNDULA MISTERIOSA

TALLER DE RELOJERÍA

34, Calle de San Francisco, 34. (Casa de la fotografía alemana).

—¡No me matéis, señor Horner!—balbuceó el joven, viéndose dirigido contra su pecho el cañón del arma mortífera.— Os juro que no traía ninguna intención culpable!

—¿Me conocéis?—dijo el doctor estupefacto, al oír pronunciar su nombre por aquel que creía era un ladrón.—¿Quién sois entonces?

Y, sin esperar la contestación de su prisionero, lo llevó al cuarto contiguo, en donde había una lámpara, y le miró con atención.

—¡Calle!—dijo asombrado.—Ó mucho me engaño, ó sois el pasante de Rodille...

—No os engañáis, señor Horner—replicó Pablo.

—¡Pardiez! Habérmelo dicho en seguida... ¡Por poco os mató!

—No me habéis dejado tiempo de daros explicación alguna.

—¡Es cierto!—prosiguió el magnetizador, soltando el cuello del joven y dejando sobre una mesa la pistola.—¿Me traéis alguna carta de vuestro principal?

—No, señor.

—Entonces... ¿os ha encargado algún mensaje verbal?

—Pablo vaciló antes de contestar, porque odiaba la mentira. Al cabo de algunos segundos repuso:

—Tampoco.

—¡Qué diablos!—exclamó.—¡Supongo, en fin, que habréis venido de su parte, ó en interés suyo!

Pablo movió negativamente la cabeza.

—Pues entonces—prosiguió Fritz Horner, cuya voz se hacía amenazadora,—¿qué teniais que decirme?... ¿qué me queréis?

—Nada, señor

—En ese caso... ¡sois un ladrón, y la idea del pillaje es la que os ha traído á mi casa!...

sus sueños. ¡Entre Blanca y él se elevaba más que nunca el fantasma de la fría miseria! ¡Veíase obligado á confesar que no debía ya contar con él! Tenía que abandonarla para siempre en poder del magnetizador. En fin, como también tenía que ocuparse algo de sí mismo, ¿qué iba á ser de él? Expulsado de la Agencia por Rodille ofendido, privado de la módica suma que se le debía y que únicamente podía darle de comer durante algunos días, no poseyendo nada en el mundo, ni dinero, ni trajes, ni ropa blanca, ¿cómo viviría desde el día siguiente? ¿En dónde hallaría una nueva colocación? ¿Se vería obligado, para no morir de inanición, á pedir limosna ó á ser barrendero?

No era eso todo. Por sus imprudentes reclamaciones, por la ceguedad, sobre todo, con que habían sido formuladas, el desgraciado acababa de hacerse de Rodille un enemigo peligroso é irreconciliable. Llegado á esa desagradable situación, no podía contar con la ayuda de Rodille para hallar la *Biblia* robada, que ya podía considerar irremisiblemente perdida.

Pablo se dijo y se repitió mil veces estas cosas tan desconsoladoras, y se preguntaba con la mejor buena fe del mundo si el mejor partido que podía tomar no sería el de saltarse la tapa de los sesos ó arrojarle á la calle desde la ventana de su bohardilla.

Mientras que el huérfano se desesperaba de ese modo, Rodille se frotaba alegremente las manos, como hombre perfectamente satisfecho del grito que tomaban las cosas que le interesaban y que dirigía á su capricho.

—¡Vamos—se decía,—todo va á medida de mis deseos! Pablo Mercier está más que nunca en mi poder y me veo libre de sus reclamaciones pecunieras, ridículas en el fondo. ¿A qué he de pagar cien mil francos por lo que puedo tener sin desembolsar un cuarto? Blanca me pertenece lo mismo

